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Botteghe dei servizi, consegnati gli attestati 

Gli esercenti delle 
botteghe dei ser-
vizi hanno ricevu-
to nel Grattacielo 
Piemonte gli atte-
stati e le vetrofa-
nie che qualifica-
no la loro attività 
come una vera e 
propria “antenna” 
della Pubblica 
amministrazione 
nelle zone di 
montagna. A con-
segnarli il presi-
dente Alberto Ci-
rio e il vicepresidente ed assessore allo Sviluppo del-
la Montagna Fabio Carosso 
In totale sono state 107 le domande finanziate con 
3,7 milioni di euro nell’ambito del bando destinato ai 
Comuni montani con meno di 5.000 abitanti: 49 in 
provincia di Cuneo, 26 nella Città metropolitana di 
Torino, 13 nel Vco, 6 nel Biellese, 6 nell’Alessandri-
no, 4 in Valsesia, 3 nell’Astigiano.  
Il contributo massimo previsto per ogni singola do-
manda era di 50.000 euro, di cui 30.000 per investi-
menti e 20.000 per spese di gestione. 
«Con il bando per le botteghe dei servizi abbiamo 
voluto dare un contributo per far vivere i piccoli Co-
muni: un investimento a favore dei nostri territori, in 
particolare per le nostre montagne che sono l’anima 
di un territorio che si chiama Piemonte - ha sottoline-
ato il presidente Cirio –. Risorse concrete per le atti-
vità commerciali che diventano antenne della Pubbli-
ca amministrazione per offrire servizi preziosi alla 
cittadinanza e mantenere vive le comunità. Monta-
gne e borghi non devono essere solo luoghi di villeg-
giatura in cui trascorrere le vacanze, ma anche zone 

dove poter vivere 
tutto l'anno con 
servizi e attività 
economiche». 
Ha aggiunto il vice 
presidente Caros-
so: «Il bando delle 
botteghe dei servi-
zi è un tassello 
della più ampia 
strategia per la 
montagna che la 
Regione intende 
portare avanti per 
garantire crescita 
e sviluppo e crea-

re comunità anche nelle zone più marginali. Il prossi-
mo passo sarà il riordino delle Unioni Montane Pen-
siamo a coloro che dalla città si vogliono spostare in 
montagna ma anche a coloro che dall'estero hanno 
intenzione di investire in Piemonte». 
Cosa sono. Le botteghe dei servizi sono esercizi 
commerciali di prossimità per la vendita al dettaglio 
di beni alimentari e di prima necessità, in cui si inte-
grano attività di informazione per la cittadinanza: in 
sostanza veri e propri "terminali" per la pubblica am-
ministrazione sul territorio e nel contempo anche e-
sercizi che svolgono altri servizi utili a migliorare la 
qualità di vita dei residenti. 
Internet point, biglietteria del trasporto pubblico loca-
le, noleggio di attrezzature a scopo escursionistico o 
sportivo, spazi per co-working, sportello postale 
(previa convenzione con il gestore del servizio), ser-
vizi di pagamento e di ricarica telefonica, consegna 
domiciliare gratuita, somministrazione di alimenti e 
bevande, vendita di generi appartenenti al settore 
merceologico non alimentare sono alcuni dei servizi 
previsti. (gg) (segue a pag. 8) 

Rinnovato l’accordo  
con il Banco Alimentare 

 

Con uno stanziamento 
di 450.000 euro la 
Giunta regionale rinno-
va la convenzione 
biennale con il Banco 
Alimentare del Pie-
monte. L’aumentato 
finanziamento (prima 
erano 300.000 euro) 
sarà così suddiviso: 
400.000 euro per la raccolta degli alimenti 
per le famiglie più bisognose e 50.000 alla 
distribuzione di cibo e materiale necessario 
al benessere degli animali di affezione delle 
famiglie disagiate.Il Banco aiuta circa 11-
0.000 persone e secondo le statistiche una 
su quattro possiede almeno un animale da 
compagnia. «Quando fin dal primo giorno 
abbiamo affermato che il Piemonte non 
avrebbe lasciato nessuno da solo - ricorda 
l'assessore alla Famiglia e al Benessere 
animale Chiara Caucino - eravamo ben 
consapevoli delle difficoltà che già preesi-
stevano, aggravate poi drammaticamente 
dalla pandemia da Covid e dall'aumento 
dell'inflazione, oltre che dalle nefaste con-
seguenze della guerra in Ucraina. Fino a 
qualche anno fa si riscontravano criticità 
soprattutto negli anziani, mentre oggi non è 
affatto raro assistere famiglie di 35-40enni 
con più figli e animali a carico che sono 
entrate nella fascia di povertà - prosegue 
Caucino - Da qui il nostro impegno, che ci 
ha portato ad adeguare lo stanziamento e a 
riservare una quota anche agli animali, che 
riteniamo parte integrante delle famiglie e 
pertanto meritevoli di massima attenzione». 
Salvatore Collarino, presidente del Banco 
alimentare piemontese: «Il sostegno della 
Regione si rivela sempre più fondamentale 
per una situazione di emergenza che negli 
anni sta diventando drammaticamente più 
seria - riconosce - Questo importante aiuto 
è davvero un ottimo esempio di come deve 
essere il sano rapporto fra le Istituzioni 
pubbliche e le associazioni private che si 
occupano di sociale». 

Sono state finanziate 107 domande, per un totale di 3,7 milioni di euro 

Insediato l’Osservatorio sul personale sanitario e intesa per 2.000 assunzioni 

Gli esercenti ricevuti al Grattacielo Piemonte dal presidente Cirio e dal vice Carosso  

Insediamento ufficiale 
per l'Osservatorio sul 
personale sanitario. 
Coordinato dalla Regio-
ne Piemonte e compo-
sto dalle organizzazioni 
sindacali del comparto 
(Fp-Cgil, CISL-Fp, Uil-
Fpl, Fials, Nursind, 
Nursing Up, in rappre-
sentanza in particolare 
di infermieri, oss, tecni-
ci e amministrativi) e 
della dirigenza medica 
(Anaao, Cimo, Fassid, Fvm, Aaroi Emac, Anpo, Fesmed, Cigl 
medici, Cisl medici, Uil medici), accanto ad Azienda Zero, a-
ziende sanitarie regionali, Università di Torino e del Piemonte 
orientale, si riunirà a cadenza mensile per il monitoraggio con-
tinuo dell'andamento occupazionale del personale in sanità e 
l’analisi e l’avanzamento degli obiettivi occupazionali. Il primo 
atto del nuovo organismo è stata la firma del protocollo d'inte-
sa per l'attuazione del piano straordinario con il quale la Re-
gione garantisce risorse aggiuntive per 2.000 assunzioni. Un 
piano che, dopo 15 anni di tagli e assenza di investimenti 
strutturali sul personale della sanità pubblica, segna per il Pie-
monte una storica inversione di tendenza, risultato di un inedi-
to, serio e complesso lavoro di coordinamento e collaborazio-
ne tra tutti i soggetti che compongono il servizio sanitario re-
gionale. «Questo Osservatorio è la dimostrazione concreta 
del metodo con il quale vogliamo ricostruire la nostra sanità 
dopo la pandemia, ma soprattutto dopo troppi anni in cui sulla 
sanità, sulle sue donne e sui suoi uomini, si è smesso di inve-

stire - ha dichiarato il 
presidente della Regio-
ne Alberto Cirio –. È un 
percorso lungo e com-
plesso, ma lo abbiamo 
iniziato non da soli, ma 
in maniera condivisa 
proprio con coloro che 
sono ogni giorno in 
prima linea. La Regio-
ne torna a fare pro-
grammazione e investe 
risorse straordinarie 
per finanziare un piano 

di assunzioni che ha l’obiettivo di potenziare e sostenere le 
migliori cure per i cittadini e una sanità d’eccellenza quale è 
quella del Piemonte».  L'assessore alla Sanità Luigi Genesio 
Icardi ha rilevato che «l'intesa è un'ulteriore dimostrazione 
che per la Regione la governance della sanità deve rimanere 
in mano pubblica e un passo fondamentale per la program-
mazione delle assunzioni del personale sanitario, tema sul 
quale siamo fortemente impegnati anche a livello nazionale in 
quanto come Regioni presenteremo una proposta di legge di 
iniziativa regionale che vincoli la spesa sanitaria al 7,5% del 
Pil. Le assunzioni in Piemonte previste entro il 2024 con un 
investimento di 175 milioni, e gli investimenti per centinaia di 
milioni che abbiamo già effettuato nell'ammodernamento delle 
apparecchiature tecnologiche per migliorare l'efficienza degli 
ospedali, servono per dare risposte adeguate ad un bisogno 
di sanità che è sempre crescente: il Piemonte ha una popola-
zione anziana, con pazienti cronici e la domanda di sanità è 
destinata ad aumentare». (segue a pag. 4) 
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Dal 21 luglio al 12 agosto,  

ogni venerdì e sabato sera, 

alla Reggia di Venaria  

tornano le Sere d’Estate,  

con aperture speciali  

prolungate fino alle ore 23. 

(a pag. 13) 



 

 

 
 
 
 
 
 

Proroga a dicembre 2025 con nuovi fondi del Piano 
per l'inserimento lavorativo dei disabili 

 
La Regione Piemonte con-
ferma l’attenzione all’inse-
rimento lavorativo di per-
sone con disabilità proro-
gando l’attuale Piano al 31 
dicembre 2025 ed inte-
grandolo con ulteriori 9,4 
milioni di euro, raggiun-
gendo così uno stanzia-
mento complessivo di 60,6 
milioni per i quattro anni di 
riferimento. 
«Aiutiamo così - rileva 
l'assessore al Lavoro Ele-

na Chiorino - lavoratori disabili e imprese che assumono a trovare la massima soddisfa-
zione da questo incontro: assumere un disabile non deve essere vissuto dai datori di 
lavoro come un obbligo che la norma impone, ma come un reale nuovo valore aggiun-
to. Per sostenere questo importante cambio di passo culturale abbiamo creato percorsi 
mirati che offrono a tutti le migliori opportunità possibili, che consentano la giusta valo-
rizzazione delle attitudini di ciascuno e la pari dignità lavorativa. Bisogna consentire an-
che alle persone considerate più fragili di avere il loro posto nel mondo, le proprie pecu-
liarità valorizzate per potersi sentire realmente parte attiva della società. È un diritto im-
prescindibile che dobbiamo garantire a tutti». 
Il Piano. Inserito nel contesto delle azioni di rete che il sistema regionale promuove per 
favorire l’inclusione socio-lavorativa, l’inserimento e il mantenimento del posto di lavoro 
delle persone con disabilità, il Piano si compone di due linee di intervento: una rivolta 
alle persone e una rivolta alle imprese che le assumeranno (sia a quelle in obbligo ai 
sensi della legge 68/1999 che a quelle non in obbligo). 
Sono previste infatti misure finalizzate all’inserimento e reinserimento lavorativo, quali il 
Buono Servizio Lavoro, attivo dal settembre scorso, ma anche cofinanziamento di misu-
re formative volte a potenziare o riconvertire le competenze dei cittadini e renderle più 
adeguate a rispondere ai fabbisogni del tessuto economico, oltre a percorsi orientativi e 
formativi di raccordo nella delicata fase di transizione tra la scuola e il lavoro. 
Per supportare le imprese nell’inclusione di persone fragili è attivo da gennaio 2022 il 
“Bando per l’erogazione di contributi rivolti ai datori di lavoro per favorire l’inserimento e 
il mantenimento del posto di lavoro delle persone con disabilità”, in cui oltre agli incenti-
vi sono previsti rimborsi per le attivazioni dei tirocini, servizi di consulenza sulla normati-
va vigente, contributi per l’acquisto di ausili e accomodamenti e azioni di tipo sperimen-
tale che finanziano consulenze organizzative, coaching aziendale e sulla responsabilità 
sociale d’impresa. 
Il Report sul collocamento mirato. L’edizione di luglio 2023 evidenzia che le persone 
iscritte al collocamento mirato presso i Centri per l'impiego piemontesi sono oltre 4-
6.000: in prevalenza uomini, italiani, con invalidità civile e titolo di studio medio basso, 
sebbene quest'ultimo dato sia in lieve miglioramento nel corso degli ultimi anni. 
Le aziende in obbligo di assumere persone con disabilità che hanno presentato il pro-
spetto nel 2022 (una precisa fotografia dei posti riservati) sono 10.440; esse hanno a 
disposizione differenti modalità e strumenti per adempiere agli obblighi previsti dalla 
normativa vigente: oltre all'assunzione, la stipula di convenzioni (oltre 700 stipulate nel 
corso del 2022), la richiesta di esonero parziale dell'obbligo, nonché riconoscimenti e 
sospensioni qualora se ne manifestino le fattispecie. 
Per quanto riguarda le assunzioni avvenute ai fini dell'ottemperanza agli obblighi, nel 
corso del 2022 si rilevano circa 3.000 avviamenti al lavoro, di cui il 60% a tempo deter-
minato, in maggioranza nel settore dei servizi. 
Completa il quadro l’analisi dei tirocini, quasi 1.000 quelli attivati nel 2022 a favore di 
persone iscritte al collocamento mirato (questo dato comprende tirocini sia presso ditte 
in obbligo sia non in obbligo ai sensi della l.68/1999). 
Proprio su questo elemento di “obbligatorietà”, è fondamentale che chi deve assumere 
comprenda che avere in azienda persone con disabilità non deve essere vissuta come 
una mera imposizione prevista dalla normativa vigente, ma un’opportunità. Anche per 
questa ragione il Piano si rivolge a tutte le imprese, non solo a quelle tenute ad ottem-
perare agli obblighi di legge. 
https://www.regione.piemonte.it/web/pinforma/notizie/proroga-dicembre-2025-
nuovi-fondi-piano-per-linserimento-lavorativo-dei-disabili 

  

Entro settembre  
le domande dei Comuni 
per abbattere le barriere 

architettoniche 

Stabiliti dalla Regione Piemonte i 
criteri di ripartizione e le scadenze 
dei fondi che consentiranno ai Co-
muni la progettazione dei Piani per 
l'eliminazione delle barriere architet-
toniche, cui sono tenuti per legge: 
quelli che non li hanno ancora adot-
tati possono presentare possono 
presentare domanda entro il 29 set-
tembre prossimo. I contributi verran-
no assegnati entro 30 giorni ed ero-
gati in un’unica soluzione. 
Gli 850.000 euro di risorse statali a 
disposizione verranno ripartiti tra i 
Comuni che avranno presentato do-
manda nei termini in base al criterio 
basato sulla suddivisione in fasce di 
popolazione e attribuendo ad ogni 
fascia un contributo. I Comuni do-
vranno approvare il piano entro e 
non oltre il 31 dicembre 2024, pena 
la revoca del contributo concesso. 
Per consentire l’utilizzo delle risorse 
è stato previsto un criterio di riparti-
zione basato sulla suddivisione dei 
Comuni del Piemonte in fasce di 
popolazione e attribuendo ad ognu-
na di esse un contributo fisso: 2-
0.000 euro ai Comuni con più di 10-
6.000 abitanti, 15.000 euro ai Co-
muni tra 40.001 e 106.000 abitanti, 
10.000 euro ai Comuni tra 20.001 e 
40.000 abitanti, 8.000 euro ai Co-
muni tra 5.000 e 20.000 abitanti, 
4.000 euro ai Comuni tra 1.000 e 
4.999 abitanti, 2.000 euro ai Comu-
ni con meno di 1.000 abitanti. 
Come rileva l’assessore regionale 
alle Politiche della Casa Chiara 
Caucino, «nonostante gli ingenti 
sforzi adottati in questi anni, l’abbat-
timento delle barriere architettoni-
che, specie nelle aree più degrada-
te, rimane un problema ancora da 
risolvere definitivamente. Per tale 
ragione occorre impegnarci sempre 
di più per aumentare il benessere 
dei più fragili, eliminando tutti quegli 
ostacoli che, di fatto, impediscono 
una vita normale. In tal senso questi 
850.000 euro che arriveranno in 
Piemonte rappresentano un’oppor-
tunità fondamentale che è nostro 
compito gestire nel migliore dei mo-
di. Il livello di civiltà di un popolo si 
misura sulle attenzioni che riserva 
alle persone con disabilità». 
https://www.regione.piemonte.it/
web/pinforma/notiz ie /entro-
settembre-domande-dei-comuni-
p e r - a b b a t t e r e - b a r r i e r e -
architettoniche 3 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

Insediato l’Osservatorio sul personale sanitario 
 

(segue da pag. 1) 
I contenuti del protocollo. Al netto del turnover e delle stabilizzazioni, l’operazione 
prevede lo stanziamento di 175 milioni di euro (25 milioni già nel 2023, e poi 50 all’anno 
per 2024, 2025 e 2026) per coperture finanziarie aggiuntive destinate alle aziende sani-
tarie, che la Regione è in grado di assicurare attraverso il piano per il Fondo di sviluppo 
e coesione già presentato al Governo. Queste risorse permetteranno alle aziende sani-
tarie di liberare nei propri bilanci fondi da investire sul personale. A questa operazione 
si accompagna l’utilizzo progressivo delle risorse del decreto legge 34. 
Le aziende sanitarie dovranno poi presentare alla Regione entro la fine dell'anno un’a-
nalisi mirata a definire progetti di internalizzazione tali da garantire un risparmio effettivo 
rispetto all’attuale affidamento all’esterno di almeno al 20 per cento della quota com-
plessiva, che attualmente è di circa 136 milioni annui. 
Si è poi stabilito l’utilizzo sino ad esaurimento delle graduatorie concorsuali esistenti, 
l’analisi di fattibilità e l'eventuale avvio di procedure di mobilità interna (aziendale), re-
gionali e interregionali e l’indizione di nuovi concorsi. 
Con le due Università sono state concordate novità importanti per quanto riguarda i me-
dici specializzandi, che consentirebbero di potenziare da subito i medici in servizio negli 
ospedali. Si prevede che quelli iscritti oltre il secondo anno di specializzazione possano 
essere assunti a tempo determinato e con orario a tempo parziale da enti ed aziende 
del servizio sanitario regionale appartenenti alla rete formativa, fermo restando che il 
contratto non può avere durata superiore a quella durata residua del corso di formazio-
ne specialistica ed è prorogabile fino al conseguimento del titolo. Potranno anche parte-
cipare ai concorsi pubblici per titoli ed esami a tempo indeterminato per la specializza-
zione frequentata e, se idonei, verranno inseriti in graduatoria separata. L’eventuale as-
sunzione a tempo indeterminato sarà subordinata al conseguimento del titolo di specia-
lizzazione e all’esaurimento della pertinente graduatoria dei medesimi professionisti già 
specialisti alla data di scadenza del bando. 
A tale proposito il rettore dell’Università di Torino Stefano Geuna ha rilevato che «con 
questo accordo mettiamo a disposizione della sanità piemontese in un momento di diffi-
coltà gli specializzandi della Scuola di Medicina, operazione complessa perché deve 
combinare una formazione adeguata e un’erogazione di prestazioni di livello, ma lavo-
rando insieme ce la si può fare», mentre il rettore dell’Università del Piemonte orientale 
Gian Carlo Avanzi ha puntualizzato che «l'Osservatorio, che avrà il compito di fornire 
informazioni di sistema sul complesso del fabbisogno di risorse umane, contribuirà a 
rendere più armonico il sistema del reclutamento e la programmazione pluriennale» e 
che «le Università potranno dare un prezioso contributo come centri di formazione dei 
futuri medici e dei professionisti in ambito sanitario». 
https://www.regione.piemonte.it/web/pinforma/notizie/insediato-losservatorio-sul-
personale-sanitario-intesa-per-2000-assunzioni 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Presentata in Regione  
la Fiera nazionale  

della Nocciola  
di Cortemilia 

 

Lunedì 17 luglio è stata presentata, 
al Grattacielo della Regione Pie-
monte, la Fiera Nazionale della 
Nocciola di Cortemilia, che si svol-
gerà dal 19 al 27 agosto.  Presenti il 
presidente Alberto Cirio, il vicepresi-
dente Fabio Carosso, l’assessore al 
Turismo e Cultura Poggio Vittoria, 
insieme al sindaco di Cortemilia Ro-
berto Bodrito e al consigliere con 
delega a Turismo e Manifestazioni 
Marco Zunino. 
«Dopo i danni provocati alle colture 
e al territorio dalla grandinata del 6 
luglio - ha sottolineato Cirio - la Fie-
ra assume ancora più valore e deve 
diventare un momento di rilancio 
della nostra nocciola, prodotto di 
grande eccellenza e il migliore del 
mondo». 
ht tps : / /www . facebook .com/
regione.piemonte.official 
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Alcotra, approvati 27 progetti del Piemonte 

Sono 27, per un totale di 21,6 milioni di euro, i progetti riguardanti il Piemonte approvati 
nel corso dell'ultima riunione del Comitato di sorveglianza del programma Interreg Italia-
Francia Alcotra, tenutosi nei giorni scorsi a Courchevel (Savoia). Per la Regione era 
presente il vicepresidente e assessore alla Montagna Fabio Carosso. 
Tra le decisioni prese, sono stati approvati i progetti presentati nell’ambito della pro-
grammazione 2021-27 per i bandi Nuove sfide e Governance. Del bando Nuove sfide 
sono stati approvati 31 progetti per un importo totale di 65.560.000 euro, di cui 5-
2.454.369,90 euro di sovvenzione Fesr, mentre del bando Governance sono stati ap-
provati 4 progetti per un importo totale di 1.850.750 euro, di cui 1.480.600 di sovvenzio-
ne Fesr. 
La selezione ha premiato la qualità dei progetti con partner del Piemonte, presenti in 27 
dei 35 approvati. Il Piemonte beneficerà così di 21,6 milioni di euro, 17,3 di fondi euro-
pei e la parte restante coperta dalla quota governativa. Sull’importo totale, ai partner del 
Torinese vanno 11.314.655 euro e ai partner del Cuneese 10.284.000 euro. 
«Per la nostra Regione - commenta Carosso - è motivo di soddisfazione vedere che 
numerosi progetti sono stati selezionati ed hanno ottenuto i finanziamenti: l’impegno per 
portare risorse sul territorio, creare occasioni di sviluppo per rivitalizzare l'economia, ri-
spondere alle sfide ambientali, prosegue nella consapevolezza che siamo protagonisti 
di un percorso virtuoso». 
A Courchevel è stato anche dato il benvenuto ai 19 nuovi membri del Consiglio dei gio-
vani Alcotra 2023-2024, il primo transfrontaliero istituito a livello europeo nel 2022, che 
partecipa alla governance del programma con funzione consultiva. Ne fanno parte Luca 
Palis, Claudia Spennacchio e Zahra Boukachada per la provincia di Torino e Camilla 
Guidi, Stefano Galfrè e Marco Del Fiore per la provincia di Cuneo. 
Il Comitato di Sorveglianza è stato preceduto da un'importante riunione dei rappresen-
tanti politici dell'Euroregione per dare nuova spinta alla cooperazione tra questi territori 
transfrontalieri che già con la firma del Trattato del Quirinale, il 26 novembre 2021 a Ro-
ma, ha rafforzato la cooperazione bilaterale tra Francia e Italia in settori prioritari. I rap-
presentanti delle cinque Regioni si sono accordati sui grandi temi che struttureranno i 
lavori dell'Euroregione nei prossimi anni e che potranno essere oggetto di progetti co-
muni: decarbonizzazione-mobilità sostenibile, sviluppo economico e pianificazione dei 
territori rurali, salute, istruzione e formazione dei giovani. 
In vista di realizzare progetti comuni, le cinque Regioni hanno inoltre concordato di in-
tensificare la mobilitazione di tutte le risorse europee disponibili, quindi anche Spazio 
Alpino o programmi settoriali come Erasmus+, Fondo europeo per l'innovazione, gli am-
biti trasporti ed energia del Meccanismo per collegare l’Europa (MCE o Connecting Eu-
rope Facility). (pcm) 
https://www.regione.piemonte.it/web/pinforma/notizie/alcotra-approvati-27-
progetti-piemonte 
 
 
 
 

 

 
 
 
 

Tutti i progetti approvati 
nei vari obiettivi Alcotra 

 

I 27 progetti approvati con partner 
piemontesi sono, ripartiti per obietti-
vo specifico, i seguenti: 
Sviluppo imprenditoriale: Valo-
d'oc (Cn, capofila Unione montana 
valle Stura), Goccia a goccia (Cn/
To), Melior'Api (To), Mission carb0 
(Cn/To); 
Energie rinnovabili: Recrosses 
(To, capofila Environment park); 
Cambiamenti climatici: Sylvafores 
(To, capofila Consorzio forestale 
alta valle Susa), Aclimo (Cn/To), 
Becca (To), Alp’aera (To); 
Biodiversità: Ge.Co-Gestione eco-
logica dei conflitti (Cn/To), Biodi-
vtourAlps (Cn/To), Sete-Siccità e 
territorio (Cn); 
Mobilità sostenibile: Amici (To, 
capofila Città metropolitana di Tori-
no); 
Educazione e formazione (os 
4.2): Transformation (Cn, capofila 
Agenzia dei Servizi Formativi della 
Provincia di Cuneo-Consorzio), E-
scape (To), Interbits2 (To, capofila 
Fondazione ITS); 
Salute: Torino-Lione contro il can-
cro (To, capofila Fondazione del 
Piemonte per l'Oncologia), Care 
(To), Myhealthfriend (Cn); 
Turismo e cultura (os 4.6): Rivie-
ralp (Cn, capofila Comune di Limo-
ne Piemonte), Vermenagna Roya III 
(Cn, capofila Comune di Borgo San 
Dalmazzo), Cognitio fort (Cn), Sa-
voia experience (Cn); 
Governance: A-mont (capofila Re-
gione Piemonte, partner Uncem), 
Prosatif-go (capofila Regione Pie-
monte, partner Asl To3), Observ’alp 
(partner Regione Piemonte e Città 
metropolitana di Torino, Alcotraité 
(partner Regione Piemonte). 
Il Comitato di sorveglianza ha inol-
tre approvato contenuti e calendario 
dei prossimi bandi, che prevede la 
pubblicazione nell’autunno 2023 di 
un bando per i microprogetti 
(320.000 euro sul digitale e 840.000 
sull’ambiente) e di un bando per la 
fase 1 delle strategie territoriali, 
mentre per il primo semestre 2024 
sono previsti un bando per progetti 
semplici e uno per la fase 2 delle 
strategie territoriali. 
https://www.regione.piemonte.it/
web/pinforma/notizie/alcotra-
approvati-27-progetti-piemonte 
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20 milioni per foreste urbane e infrastrutture verdi 
 

Promuovere l'adattamento 
ai cambiamenti climatici, 
rafforzare la protezione e 
la preservazione della na-
tura, la biodiversità e le 
infrastrutture verdi anche 
nelle aree urbane: sono i 
numerosi obiettivi che la 
Regione Piemonte inten-
de ottenere con l’emana-
zione in autunno di due 
bandi dalla dotazione 
complessiva di 20,5 milio-
ni di euro della program-

mazione del Fondo europeo di sviluppo regionale (Fesr). 
“Queste misure ci permettono di rispondere con soluzioni concrete a criticità presenti 
negli ambiti urbani - ha affermato nel corso della presentazione l’assessore all’Ambien-
te Matteo Marnati - La misura sulla forestazione va ad incidere anche sulla qualità dell’-
aria e con i fondi dedicati si potranno fare interventi volti non solo al miglioramento della 
qualità dell’aria ma anche al sequestro di anidride carbonica, alla mitigazione degli ef-
fetti dell’isola di calore urbana. In una parola migliorare il microclima. Stiamo proceden-
do celermente di bando in bando e tutte le misure che stiamo mettendo in campo, e 
questo è solo il punto di inizio di un percorso, hanno la finalità di concorrere al migliora-
mento dell’ambiente. Cinque bandi in sette mesi indicano la grande attenzione che la 
Regione riserva alle tematiche ambientali”. 
«Più verde vuol dire più qualità della vita, più attenzione per i nostri figli, vuol dire un 
futuro migliore - ha sottolineato il vicepresidente e assessore alla Pianificazione territo-
riale e Foreste Fabio Carosso –. Abbiamo pensato di lavorare con determinazione sfrut-
tando i fondi Fesr. Diamo la possibilità a tutti i sindaci dei capoluoghi di fare operazioni 
molto importanti per i loro cittadini e per il nostro Piemonte. Gli interventi di forestazione 
e di infrastrutturazione verde rappresentano azioni di valore per la pianificazione soste-
nibile del territorio». 
Cosa prevedono i bandi. Nello specifico si tratta di due misure: una dedicata alla fore-
stazione in ambito urbano, con una dotazione di 8 milioni e mezzo; l’altra allo sviluppo e 
completamento di infrastrutture verdi e blu con 11,9 milioni, divisa a sua volta, in due 
linee: una per gli interventi sul territorio della “Corona verde” (8,5 milioni) e una per il 
resto del territorio (3,4 milioni). 
La misura sulla forestazione urbana ammetterà interventi che comportano la creazione 
di nuovi spazi verdi o il miglioramento di quelli esistenti incrementando la dotazione ver-
de urbana, come parchi urbani o aree verdi di quartiere ma anche alberate stradali, filari 
di piante, tetti verdi, verde verticale e ancora realizzazione di interventi di trasformazio-
ne e recupero urbano di aree impermeabilizzate come parcheggi o strade degradate o 
abbandonate. Il tutto nell’ottica di contrastare il fenomeno dell’isola di calore urbano e 
migliorare il microclima. Tutti gli interventi non dovranno comportare consumo di nuovo 
suolo e dovranno garantire la tutela della qualità delle acque delle falde sotterranee. 
Beneficiari saranno i capoluoghi di provincia e gli altri Comuni con più di 10.000 abitanti 
che attuano misure di limitazione della circolazione dei veicoli più inquinanti. 
Lo sviluppo e completamento di infrastrutture verdi e blu riguarderà la realizzazione di 
corridoi ecologici, zone umide, fasce arboree, filari, siepi che concorrano alla preserva-
zione della natura e della biodiversità, al sequestro di CO2 e al miglioramento della 
qualità dell’aria in ambito urbano e periurbano, ma anche alla valorizzazione fruitiva del-
le sponde e degli ambienti ripariali con interventi di recupero e riqualificazione di fiumi e 
laghi naturali e artificiali. O ancora: realizzazione di infrastrutture ciclabili solo dove le 
stesse risultino essere strettamente complementari e funzionali a garantire la fruibilità 
della zona. E non da ultimo interventi volti alla valorizzazione del patrimonio naturale e 
storico-culturale. Potranno beneficiarne Province, Comuni, Città Metropolitana di Tori-
no, Unioni di Comuni, Enti di gestione dei beni Unesco, Enti di gestione delle aree pro-
tette, Enti di ricerca pubblici, enti privati di diritto pubblico. 
In merito al tema dell’approvvigionamento di piante attraverso la filiera vivaistica fore-
stale, grazie ai fondi del Psr 2014-22, la Regione Piemonte ha avviato la realizzazione 
di un Portale dei materiali forestali di moltiplicazione che offrirà servizi di gestione e 
pubblicazione per favorire l’incontro tra domanda e offerta su tutto il territorio. L'iniziati-
va permetterà di rendere pubblici ed aggregare i fabbisogni, dalle fasi di progettazione 
a quelle di affidamento della realizzazione degli interventi. L’aggregazione e la pubbli-
cazione permetteranno una migliore programmazione per il settore vivaistico privato 
degli investimenti prioritari. Il progetto prevede anche l’integrazione con piattaforme di 
“e-public procurement” per supportare i soggetti interessati all’acquisto anche nelle fasi 
di contrattualizzazione della fornitura delle piante forestali. 
https://www.regione.piemonte.it/web/pinforma/notizie/20-milioni-per-foreste-
urbane-infrastrutture-verdi 

 
 
 
 
 
 
 
 

Indennizzi agli allevatori 
per la predazione da lupi 

Gli allevatori piemontesi potranno 
contare anche per quest’anno sugli 
indennizzi da parte della Regione 
Piemonte per i danni subiti a causa 
delle predazioni da grandi carnivori, 
come i lupi. 
La Giunta regionale, su proposta 
dell’assessore all’Agricoltura e Cibo 
Marco Protopapa, il 12 luglio ha de-
liberato l’assegnazione di 270 mila 
euro per la prossima apertura del 
bando regionale dello sviluppo rura-
le a sostegno degli allevatori per il 
risarcimento dei danni causati dai 
lupi in particolare, sia per gli animali 
uccisi sia per gli animali feriti e di-
spersi 
«Proseguono gli aiuti a sostegno 
dei nostri allevatori le cui mandrie e 
greggi, in particolare quelle che si 
trovano al pascolo, vengono attac-
cate dai lupi con conseguenti perdi-
te per l’uccisione e il ferimento dei 
capi oppure la loro dispersione. Ol-
tre a questi indennizzi gli allevatori 
possono accedere al bando regio-
nale del nuovo sviluppo rurale 202-
3-2027 per la richiesta di contributi 
per l’adozione dei sistemi di difesa 
del bestiame, come l’installazione di 
recinzioni e la presenza di cani da 
guardiania», dichiara l'assessore 
regionale Marco Protopapa. 
Si ricorda infatti che il bando regio-
nale del nuovo sviluppo rurale 202-
3-2027 relativo all’intervento SRA1-
7, è stato aperto nel mese di aprile 
con una dotazione finanziaria di 1 
milione e 350 mila euro, a sostegno 
degli allevatori per le misure di pre-
venzione nelle zone di pascolo a 
difesa del bestiame atte ad evitare 
gli attacchi da fauna selvatica, co-
me i lupi. Fino al 25 luglio si può 
presentare domanda tardiva di con-
tributo. Link al bando https://
bandi.regione.piemonte.it/contributi-
f inanz iament i / cs r -2023-2027-
interventi-agro-climatico-ambientali-
aca  (aq) 
https://www.regione.piemonte.it/
web/pinforma/notizie/indennizzi-
agli-allevatori-per-predazione-lupi 
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A New York un’antenna del Piemonte  
per intercettare investimenti 

 
Il Piemonte rafforza i rap-
porti con gli Stati Uniti sulle 
opportunità offerte nei set-
tori dell’aerospazio, della 
salute e dei servizi agli stu-
denti, ma non solo. 
Il Centro Estero per l'Inter-
nazionalizzazione (società 
in house della Regione Pie-
monte che si occupa di a-
gevolare il processo di in-
ternazionalizzazione delle 
imprese del territorio e di 

attrarre investitori esteri), Margalit Startup City New York, società di sviluppo economico 
che costruisce e gestisce centri internazionali tematici di innovazione nel mondo, e il 
fondo di investimento israeliano Jerusalem Venture Partners hanno firmato un accordo 
che mira a incoraggiare la cooperazione tra imprese piemontesi e americane. Il Pie-
monte avrà così a New York un punto di riferimento e un canale privilegiato per facilita-
re i contatti tra i due territori e identificate le aree di interesse per la collaborazione, pro-
muovendo affari, scambio di tecnologie e investimenti. Saranno offerte informazioni e 
supporto alle imprese per districarsi attraverso la burocrazia e individuare le migliori a-
ree su cui puntare. Inoltre, sarà fornita assistenza alle aziende statunitensi già operative 
in Piemonte. «L’apertura di questo punto di riferimento negli Stati Uniti è di fondamenta-
le importanza perché dice agli imprenditori esteri che il Piemonte è il posto che cercano 
per investire i loro soldi e creare lavoro - afferma l’assessore regionale all’Internaziona-
lizzazione Fabrizio Ricca -. Con Ceipiemonte stiamo lavorando per fare in modo che 
tutti quegli ostacoli che un’azienda americana potrebbe incontrare per portare in Italia i 
suoi capitali vengano rimossi. Essere capaci di facilitare l’arrivo di investitori e mostrare 
chiaramente quali sono i vantaggi di produrre in una regione come la nostra è un tas-
sello fondamentale per vincere le sfide che ci attendono. Quando pensiamo al Piemon-
te come alla patria italiana dell’automotive, dell’aerospazio e della manifattura lo faccia-
mo perché vogliamo dare ai cittadini un futuro di occupazione qualificata e in crescita». 
Il presidente di Ceipiemonte, Dario Peirone: «Solo negli ultimi dieci mesi abbiamo inter-
cettato 30 aziende statunitensi interessate a conoscere il nostro ecosistema per un pos-
sibile investimento e per circa 20 di queste è in corso una nostra assistenza puntuale e 
personalizzata: questo accordo darà una forte accelerazione al loro processo di inse-
diamento».  
Le aziende Usa in Piemonte. Le aziende statunitensi che operano in Piemonte sono 
circa 200 (con oltre 380 unità locali) e danno lavoro a più di 28.000 persone. I comparti 
produttivi che le vedono impegnate sono i più svariati ma a fare da capolista, con più di 
150 aziende, è il manifatturiero, che comprende automotive e aerospazio. Subito dopo, 
con circa 90 aziende ciascuna, si trovano i settori del commercio e dei servizi. Il com-
parto costruzioni/ingegneria/energia conta una quarantina di imprese, l’agroalimentare 
una decina.  L’area geografica in cui sono più presenti è quella di Torino (231 sedi ope-
rative), seguono la provincia di Novara con 48 sedi, quella di Alessandria con 38, le 32 
del Cuneese, le 15 di Asti, le 8 di Biella, le 7 di Vercelli e le 2 del Vco. 
Imprese in arrivo. Le imprese statunitensi che hanno aperto un canale di interlocuzio-
ne per investire in Piemonte sono numerose e attive nei comparti produttivi più differen-
ti. Tra quelli legati alla manifattura c’è un’azienda specializzata nella produzione di ma-
teriali compositi per il settore dell'aerospazio, delle energie rinnovabili e dell’elettronica 
che sta pianificando la costruzione sul nostro territorio di uno stabilimento. Nel settore 
tecnologico ed energetico spicca una società che si occupa della produzione dell’idro-
geno dalla polvere di alluminio e che sta valutando di aprire in Piemonte il suo quartier 
generale europeo. 
Anche il comparto dei servizi per gli studenti è diventato interessante per gli investitori 
Usa. Ne sono un esempio due aziende interessate a ricevere opportunità d’investimen-
to per aprire una student house e degli spazi di coworking a Torino. In campo logistica 
e real estate, numerosi i grandi player con cui sono in corso azioni finalizzate alla ricer-
ca di opportunità localizzative. C’è poi il settore salute, che si divide tra chi vuole aprire 
sedi per fornire servizi e chi vuole investire per potenziare realtà locali in fase di incuba-
zione. Questo caso è rappresentato da fondi d’investimento che hanno mostrato inte-
resse a conoscere aziende e startup piemontesi del settore Life Sciences. A completare 
la fotografia, a livello trasversale, anche un importante acceleratore statunitense sta 
mostrando interesse ad aprire la sua seconda sede europea in Piemonte. 
Considerando il complesso delle aziende statunitensi intercettate, si stima un valore 
monetario di investimento di circa 200 milioni di euro e una ricaduta occupazionale di 
circa 800 nuovi addetti. 
https://www.regione.piemonte.it/web/pinforma/notizie/new-york-unantenna-
piemonte-per-intercettare-investimenti 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Il pugile Etinosa Oliha  
ricevuto in Regione 

Il presidente della Regione Piemonte 
Alberto Cirio, con il vicepresidente Fa-
bio Carosso e l’assessore Maurizio 
Marrone, ha incontrato Etinosa Oliha, 
pugile della società Skull Boxe, vincito-
re del campionato mondiale Ibo dei pe-
si medi. 
A Wuppertal, in Germania, Oliha ha 
prevalso sullo sfidante, il cileno Julio 
Alamos, ed ha riportato per la prima 
volta dal 1995 il titolo mondiale Ibo in 
Italia. A precedere “El chapo” in questa 
categoria Nino Benvenuti, Patrizio 
Sumbu Kalambay e Vito Antuofermo.  
Un successo straordinario per il giova-
ne talento astigiano, già sportivo dell’-
anno piemontese, che sta riscrivendo 
la storia della boxe astigiana e italiana 
anche grazie alla preziosa presenza al 
suo fianco di Davide Greguoldo. 
h t t p s : / / w w w . f a c e b o o k . c o m /
regione.piemonte.official 
 
 
 
 
 
 

Esibizione dell’Orchestra 
Magister Harmoniae 

Esibizione nel Grattacielo Piemonte per 
i giovani allievi dell’Orchestra Magister 
Harmoniae dell'Associazione Musica 
Insieme Aps Grugliasco, reduci da una 
trasferta importante a Vienna resa pos-
sibile proprio grazie dal sostegno della 
Regione e della Fondazione Piemonte 
dal Vivo. Un'occasione per far cono-
scere al mondo intero la bravura di 
questi promettenti musicisti. 
h t t p s : / / w w w . f a c e b o o k . c o m /
regione.piemonte.official 
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Gli esercenti delle botteghe dei servizi premiati 
 
(segue da pag. 1) 

Queste le  immagini degli 
esercenti delle botteghe 
dei servizi hanno ricevuto 
nel Grattacielo Piemonte 
gli attestati e le vetrofanie 
che qualificano la loro atti-
vità come una vera e pro-
pria “antenna” della Pub-
blica amministrazione nel-
le zone di montagna.  
 
 

La suddivisione 
per province 

 

Alessandria: Albera Li-
gure, San Sebastiano 
Curone, Voltaggio, Mon-
tegioco, Cassinelle, Ta-
gliolo Monferrato 
Asti: Cassinasco e Roc-
caverano. 
Biella: Casapinta, Ro-
sazza, Sordevolo, Dona-
to e Coggiola. 

Cuneo: Acceglio, Aisone, Argentera, Caprauna, Cartignano, Castelmagno, Cris-
solo, Frassino, Gambasca, Levice, Melle, Mombarcaro, Monesiglio, Montemale di 
Cuneo, Monterosso Grana, Murazzano, Ostana, Paesana, Paroldo, Pietraporzio, 
Pontechianale, Pradleves, Prazzo, Rittana, Robilante, Roccasparvera, San Bene-
detto Belbo, San Damiano Macra, Sanfront, Serravalle Langhe, Valdieri, Venasca, 
Vernante, Viola, Sampeyre, Rifreddo, Limone Piemonte, Roccaforte Mondovì, Ai-
sone, Cissone. 
Torino: Ala di Stura, Brosso, Cantoira, Castel-
nuovo Nigra, Cesana Torinese, Claviere, Coiro, 
Exilles, Frassinetto, Massello, Nomaglio, Pina-
sca, Pragelato, Prascorsano, Pratiglione, Tava-
gnasco, Traves, Usseaux, Usseglio, Val di Chy, 
Valprato Soana, Vistrorio, Viù, Salbertrand, Val 
di Chy, Sant'Ambrogio 
Vercelli: Balmuccia, Campertogno, Piode, Sco-
pello. 
Vco: Airola, Bannio Anzino, Beura Cardezza, 
Macugnaga, Re, Trontano, Vanzone con San 
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Asti, 3 Mostre per un fotografo. Enzo Isaia a Palazzo Mazzetti 
Nuovo appuntamento con l’arte ad Asti con 3 Mostre per un fotografo. Enzo Isaia. Le 
mostre che ripercorrono la carriera del fotografo Enzo Isaia, residente da alcuni anni nel-
l’astigiano, saranno visitabili presso la sede espositiva di Palazzo Mazzetti tutti i giorni 
nei mesi di luglio, agosto e settembre, dalle ore 10 alle 19 (ultimo accesso alle 18). Enzo 
Isaia nasce a Pordenone nel 1941, ma vive e lavora a Torino, dove si trasferisce già in 
giovanissima età. Dopo gli studi classici frequenta la Facoltà di Architettura, che abban-
dona alla fine degli anni ’60 per dedicarsi completamente alla fotografia, affascinato dai 
lavori di Cartier-Bresson e dai grandi reportage dei periodici come Life, Look, Paris 
Match, Stern, Epoca. Percorre il Mediterraneo, fissando su pellicola gli emozionanti mo-
menti di nuove scoperte archeologiche ed immortalando personaggi del mondo dello 
spettacolo come Lucio Dalla, Mina, Carla Fracci e Giorgio Gaber. Collabora con le più 
grandi riviste internazionali, del settore automobilistico e non, e realizza decine di cam-
pagne pubblicitarie e calendari. Tra i suoi lavori più recenti alcune monografie sulla scul-
tura contemporanea e su artisti come Carlo Mollino, Riccardo Cordero e Fabio Viale. 
www.museidiasti.com 

 
 
 
Castel Rocchero in Lume 
Sabato 22 luglio gli esclusivi angoli dell’antico borgo di Castel Rocchero si trasformeran-
no in emozionanti momenti musicali, offerti da musicisti e complessi di musica d’atmo-
sfera e jazz, nell’ambito dell’iniziativa Castel Rocchero in lume. Una passeggiata enoga-
stronomica per vivere la magia di una notte d’estate, da compiere degustando vini locali 
abbinati ai piatti della tradizione piemontese, dal calar del sole fino all’alba. L’itinerario è 
illuminato dalla luna e dalle sole luci di migliaia di candele disseminate lungo il percorso, 
attraversando le vigne circostanti Castel Rocchero, fino ai vicoli del centro storico, in un 
contesto scenografico e molto suggestivo. Lungo il percorso i visitatori troveranno le sta-
zioni di degustazione, i cosiddetti “Lumi”, ognuno dei quali sarà presidiato da Aziende 
vitivinicole del territorio, che offriranno i migliori vini della loro produzione abbinati ai piat-
ti tipici della tradizione gastronomic locale. Per partecipare occorre prenotare alla se-
guente pagina: www.castelroccheroinlume.it/booking. 
www.facebook.com/castelroccheroinlume 
 
 
 
Gabriele Basilico – Ritorni a Beirut ad Alessandria 
Fino al primo ottobre è visitabile ad Alessandria, nelle Sale d’Arte della Biblioteca Civica 
di via Machiavelli 13 la mostra Gabriele Basilico – Ritorni a Beirut_ Back to Beirut. L’e-
sposizione presenta il lavoro realizzato da Gabriele Basilico durante quattro missioni fo-
tografiche a Beirut, nel 1991, 2003, 2008 e 2011. La mostra, che viene proposta per la 
prima volta in Italia, vuole ricordare la relazione profonda e appassionata che ha lega-
to  Basilico alla città libanese, che nel corso degli anni è diventata anche uno dei cardini 
centrali del suo impegno con la fotografia. A dieci anni dalla scomparsa di Gabriele Basi-
lico (Milano, 1944 – 2013), la città di Alessandria permette con questa mostra di scoprire 
la parte più significativa del lavoro del fotografo. Un’occasione preziosa per vedere, con-
temporaneamente, parte delle quattro serie di lavori realizzati a Beirut per altrettante 
missioni fotografiche. Una città oltraggiata e ferita, che richiedeva una sensibilità e un’at-
tenzione speciale, partecipazione ma anche rispetto, con l’emozione e il dolore della tra-
gedia e poi la paura e l’esitazione che precedono l’inizio della pratica rituale della foto-
grafia, che esige considerazione e responsabilità. 
www.comune.alessandria.it/flex/cm/pages/ServeBLOB.php/L/IT/IDPagina/6036 
 
 
 
La Mangialonga opportunità per i Comuni dell’alessandrino 
È stato presentato ufficialmente al pubblico, presso la sede della Fondazione Cassa di 
Risparmio di Alessandria, il format “Mangialonga”, ideato dall’associazione sportiva dilet-
tantistica Azalai, che da oltre un decennio si dedica allo sviluppo delle attività all’aria a-
perta. Si tratta di un progetto che prevede la creazione di un evento rivolto a tutti i Co-
muni della provincia di Alessandria con lo scopo di valorizzare le bellezze storiche, cul-
turali ed enogastronomiche tipiche del territorio. Grazie al sostegno della Fondazione 
Cassa di Risparmio di Alessandria, Azalai si occuperà di organizzare una passeggiata 
enogastronomica nel territorio del Comune richiedente, coinvolgendo gli enti e i produt-
tori locali, attraverso percorsi a piedi studiati nel dettaglio e dedicati sia agli amanti del 
trekking sia alle famiglie e ai loro amici a quattro zampe. L’obiettivo è far conoscere le 
bellezze naturalistiche del territorio e le delizie culinarie che lo contraddistinguono. L’ini-
ziativa è stata finanziata dalla Fondazione Cassa di Risparmio di Alessandria nell’ambito 
del bando “Terre belle”, volto a rivitalizzare i territori, le tradizioni culturali, i percorsi turi-
stici e rilanciare lo sviluppo turistico ed economico dell’alessandrino in chiave “green”. 
www.azalai.bio 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
Cinque milioni contro il dissesto idrogeologico a Biella 
Al Comune di Biella sono state assegnate risorse per un totale di 5 milioni di euro con-
tro il dissesto idrogeologico, nell’ambito del Piano nazionale di Ripresa e di resilienza. I 
fondi saranno utilizzati per la messa in sicurezza della roggia del Gorgo Moro, lungo via 
Italia, per eliminare infiltrazioni ed erosioni delle fondazioni e dei piani seminterrati degli 
edifici esistenti; per interventi di messa in sicurezza idrogeologica al servizio della funi-
via su Busancano; per opere di ripristino idrogeologico al fine di sistemare delle frane 
nel Parco della Burcina. In particolare, per il rifacimento della roggia di via Italia, che 
permetterà di riprogettare il centro di Biella, andranno 3 milioni, per la sistemazione dei 
dissesti del parco Burcina 350.000 euro, e per il ripristino della Busancano 1.650.000 
euro. 
www.comune.biella.it 
 
 
 
 
Gita a Vogogna e al lago di Mergozzo per gli over 60 di Biella 
Una gita fuori porta a Vogogna e al Lago di Mergozzo il 5 agosto per gli over 60: lo pre-
vede un’iniziativa che si svolge nell’ambito del programma di socializzazione per la ter-
za età promosso dall’assessorato alle Politiche sociali del Comune di Biella. In base al 
programma si parte: alle 7.50 da piazza Lamarmora e alle 7.55 da corso 53 Fanteria in 
zona edicola stadio. All’arrivo a Vogogna, perla medioevale del Piemonte, nonché uno 
dei borghi più belli d’Italia, insignito dal 2011 della bandiera arancione del Touring, si 
tiene la visita guidata al castello visconteo. Dopo il pranzo si procede verso il lago di 
Mergozzo, uno degli specchi d’acqua più limpidi e puliti d’Italia, e verso l’omonimo pae-
sino sulle sponde, caratterizzato da stretti viottoli che conducono alla piazza centrale 
dominata dall’antico olmo. Per iscriversi occorre telefonare al numero 015-3507857 
www.comune.biella.it 
 
 
 
 
Rigenerazione urbana e progetti Pnrr per Vercelli 
Sono stati presentati nel corso di un incontro al Teatro civico di Vercelli i numerosi inter-
venti di rigenerazione urbana che interesseranno la città a partire dai prossimi mesi, e 
che in parte sono già iniziati. Il centro storico, che ha una superficie di 83 ettari ed è 
racchiuso in 3,5 km di viali alberati è il fulcro degli interventi finanziati dal Pnrr attraver-
so il Pinqua, acronimo di “Programma innovativo della Qualità dell’Abitare”. Saranno 
coinvolti viale Garibaldi e gli spazi pubblici che, liberati in parte dalle auto, arricchiti di 
verde e fontane, ritorneranno - si legge in una nota del Comune - ad essere luogo di 
vita della comunità, nuovi spazi condivisi caratterizzati da elevata qualità ambientale 
destinati alla socialità e alla aggregazione, luoghi in cui quiete non significhi assenza di 
vivacità, ma ordine, verde, assenza di elementi disturbanti e restituzione di voci e suoni 
naturali, di luci e atmosfere dell’abitare. È stato anche approfondito lo studio relativo al-
la mobilità urbana cittadina. 
www.comune.vercelli.it 
 
 
 
 
Vercelli, modificate viabilità e modalità di sosta in piazza Roma 
Sono iniziati lunedì 17 luglio i lavori di rifacimento della pavimentazione stradale in piaz-
za Roma a Vercelli, con le conseguenti modifiche della viabilità e delle modalità di so-
sta. Fra questi, i divieti di sosta 0/24 con rimozione forzata di tutti i veicoli in: piazza Ro-
ma, tutta, comprese la carreggiata adiacente l’Università e la carreggiata antistante i 
giardini di largo Marinone; corso Gastaldi, nel tratto da piazza Roma all’ ingresso dell’ 
autostazione; sono istituiti divieti di circolazione e deviazioni di itinerario in base alla di-
verse fasi di avanzamento dei lavori. Sono introdotte anche delle temporanee fermate 
del servizio di trasporto pubblico locale urbano e del servizio ferroviario di linea su gom-
ma, in sostituzione di quelle rientranti nell’area di cantiere in piazza Roma, nel tratto a-
diacente il parco Kennedy e nel tratto compreso fra il civico 17 e corso Gastaldi. 
www.comune.vercelli.it 
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A Frabosa Sottana Salone del Libro di Montagna 
Portare sotto i riflettori il territorio, procurando im-
pulsi per la valorizzazione delle sue risorse e for-
nire proposte concrete per mitigare le criticità che 
lo opprimono. Questo l’obiettivo degli organizza-
tori del Salone del Libro di Montagna, che giunge 
quest’anno alla sua 9a edizione, in programma 
sabato 22 e domenica 23 luglio presso la Confra-
ternita di Frabosa Sottana. L’appuntamento, pro-

mosso dall’Associazione Culturale Valle Maudagna presieduta da Gianni Dulbecco, 
prevede presentazioni librarie e convegni cui prenderanno parte scrittori, giornali-
sti, studiosi ed esperti. Fil-rouge della rassegna è la montagna, in particolare quella pie-
montese, che si raccorda con la Liguria e la Francia, territori uniti da un legame alpino 
che si concretizza, in questo caso, in forma letteraria. Le grandi passioni, quelle che na-
scono e si sviluppano attraverso l’amore per l’ambiente, la natura e l’economia che da 
esse ne scaturisce, proveranno ad intrecciarsi, per due giorni, con una serie di proposte 
culturali e letterarie. Il programma completo degli eventi è consultabile sul si-
to www.salonelibromontagna.blogspot.it. Sarà possibile seguire l’evolversi della 9a edi-
zione del Salone del Libro di Montagna di Frabosa Sottana anche attraverso il profilo 
Facebook “Salone-Libro-Montagna-Frabosa”. 
h t t p s : / / w w w . f a c e b o o k . c o m / p e o p l e / S a l o n e - L i b r o - M o n t a g n a -
Frabosa/100069577831563/ 
 
 

Festa patronale a Rocchetta Belbo 
Enogastronomia, musica e sport nei cinque giorni di festa a Rocchetta Belbo, sino a lu-
nedì 24 luglio, in occasione della quarantesima edizione della patronale di sant’Anna, 
organizzata da Comune e dalla Pro Loco. Venerdì 21, alle 20, giro in bici in notturna sui 
sentieri del Bikepark Altalanga, seguiti dalla cena a base di pizza e musica con Baia-
blanca crew. Sabato 22, alle 20, la Grigliata di Rocchetta con formaggi di Langa e dol-
ce, accompagnata dalla musica di Sir William. Nella mattinata di domenica 23 tornerà 
il Raduno di trattori, vespe e macchine d’epoca con aperitivo e pranzo in piazza. Nel 
pomeriggio, alle 17, via alla Camminata nei boschi, cui seguirà la cena a base di pesce 
e la musica da ballare dagli anni Settanta ai Duemila, con la discoteca mobile Cruiser-
sound. La festa patronale di Rocchetta Belbo si concluderà lunedì 24: nel pomerig-
gio giochi in piazza per i bambini con l’animazione di Sorridi sempre. Alle 20, apertura 
dello stand gastronomico con friciule e lardo, grigliata mista con patatine, birra e con-
certo della Shary band. 
https://www.magnifichecolline.it/node/2303 
  
 
 

"Alta Langa Docg" farà tappa anche a Roma, Napoli e Verona 
Il format "Alta Langa Docg: Anima di un Territorio", progetto ideato dal Consorzio Alta 
Langa, farà tappa in autunno a Roma, Napoli e Verona. Tra le ultime settimane di mag-
gio e le prime di giugno, il Consorzio ha dato vita ad appuntamenti tra Torino, con Pier-
massimo Cirio (Trattoria Madonna della Neve di Cessole, Asti), Milano, con Gemma 
Boeri (Osteria da Gemma di Roddino, Cuneo), e Genova, con Vilma Forneris (La Vec-
chia Osteria di Castellino Tanaro, Cuneo): più di 60 ospiti tra ristoratori, enotecari, 
sommelier e giornalisti specializzati sono intervenuti agli incontri per dialogare sui vini 
Alta Langa, sul loro utilizzo in carta, sui fattori di interesse, sulle modalità della proposta 
di abbinamento. Questi gli ingredienti vincenti del format, che ha riscosso molto succes-
so: perciò il Consorzio ha deciso di rilanciare, approdando in tre grandi città.  
https://winecouture.it/2023/07/19/alta-langa-docg-anima-di-un-territorio-torna-in-
autunno-a-roma-napoli-e-verona/ 
 
 
 
 

Ritorna l’ambito premio giornalistico del Roero a Baldissero d’Alba 
Venerdì 21 luglio, alle ore 18, nel centro storico di Baldissero d'Alba, sotto il castello, si 
svolgerà la premiazione del Premio giornalistico del Roero. La cerimonia sarà condotta 
da tre giornalisti: Gian Mario Ricciardi, ex responsabile Rai del Piemonte, Beppe Rove-
ra storico conduttore di Ambiente Italia su Rai 3 e Paolo Destefanis, collaboratore di al-
cune testate della Granda. Ci saranno con Giovanni Negro, presidente del Premio che 
finora ha gratificato 230 giornalisti di tutto il mondo e giornalisti di testate come Forbes 
e The Guardian, sindaci, presidenti, assessori, produttori. Sarà una festa con al centro, 
nell’aperarneis aperto a tutti, il crudo di Cuneo, le tinche di Ceresole, la salsiccia di Bra. 
Lo scorso anno il premio venne vinto dalla giornalista coreana Young Beak. 
https://www.comune.baldisserodalba.cn.it/novita/news/502/35esima-EDIZIONE-
PREMIO-GIORNALISTICO-DEL-ROERO 

11 



 

 

 
 
 
 
 
 
Rail4regions, incontro online sul trasporto merci su ferrovia 
Un incontro online con gli stakeholder territoriali nell’ambito di “Rail4Regions”, progetto 
Interreg Central Europe del quale la Provincia di Novara è partner con nove Paesi dell’-
area europea centro-orientale e dell’Ente capofila tedesco Regione Turingia, si è tenuto 
lo scorso 6 luglio insieme con istituzioni pubbliche e operatori privati. L’iniziativa, orga-
nizzata dalla Provincia, è stata il primo degli appuntamenti che riguarderanno il Novare-
se. L’obiettivo dell’incontro era la discussione degli interventi necessari per favorire il 
ricorso alla ferrovia quale vettore principale per il trasporto delle merci. Va, in questo 
senso, evidenziata la rilevanza strategica delle iniziative connesse alla razionalizzazio-
ne del trasporto merci, in grado di incidere positivamente sulla competitività delle impre-
se del territorio, sulla sicurezza delle infrastrutture e sulla qualità dell’ambiente, si legge 
in una nota dell’ente provinciale. 
www.provincia.novara.it 
 
 
 
 
Il presidente della Provincia di Novara incontra il territorio 
Si è concluso nella giornata di mercoledì 12 luglio, con la riunione a Cavallirio, il quarto 
tour de “Il presidente incontra il territorio “, iniziativa avviata nella primavera dello scorso 
anno e che ha portato la Provincia di Novara a dialogare con i sindaci delle varie zone 
del Novarese e ad avviare un confronto costante rispetto a diversi problemi. Il bilancio 
di questa esperienza è, a detta del presidente Binatti, sicuramente molto positivo, per-
ché ha permesso, oltre che di rinsaldare i rapporti personali, di far sentire la Provincia 
partecipe e vicina ai primi cittadini e ai suoi ottantasette Comuni. Con i mesi autunnali è 
previsto un ritorno sul territorio, con l’intenzione di organizzare sedute di Consiglio pro-
vinciale itinerante ospitate dai Comuni che si renderanno disponibili. Nella riunione a 
Cavallirio sono state affrontate tematiche legate a viabilità, trasporti, manutenzione del-
le strade, della segnaletica, del verde e delle infrastrutture. 
www.provincia.novara.it 
 
 
 
 
L’armonia del colore, mostra fino al 30 luglio nel Vco  
“L’armonia del colore” è il titolo della mostra di Mauro Maulini, organizzata in collabora-
zione con la galleria Borgo Arte nelle due sedi della “Casa degli Archi” a Bureglio di Vi-
gnone e allo spazio Lakeside di Biganzolo, fino al 30 luglio. La mostra presenta una se-
rie di dipinti in cui il colore è il grande protagonista e che, come scrive Emiliana Mongiat 
nel pieghevole di accompagnamento, “sembrano raffigurare luoghi magici fatti di atmo-
sfere sospese, ironia, sogno, nostalgia, quiete, trovando espressione in quelle raffinate 
scenografie dove protagonisti non sono gli uomini ma il respiro del lago, la luce del ma-
re, i sussurri degli alberi, la brezza del vento.” Un contrappunto all’armonia cromatica 
dei dipinti è invece fornito dal rigore delle incisioni di Maulini. Lo Spazio Lakeside è a-
perto venerdì, sabato e domenica dalle 16 alle 18.30. Per informazioni: +39 34968183-
93 e info@lakeside.vb.it. 
www.comune.verbania.it 
 
 
 
 
Verbania, due milioni di fondi Pnrr per la sicurezza del territorio 
Un nuovo investimento per Verbania arriva dai fondi europei del Pnrr. Oltre due milioni 
di euro sono a disposizione e si aggiungono agli oltre venti milioni, arrivati negli ultimi 
due anni su progetti presentati dall’Amministrazione comunale. In questo caso sono 
due i filoni di intervento per la messa in sicurezza del territorio. Da una parte, per con-
trastare il dissesto idrogeologico, si avranno a disposizione un milione e trecentomila 
euro su progetti di prevenzione che riguardano alcuni rii minori nelle frazioni di Zoveral-
lo e Possaccio, per interventi di regimazione delle acque e per provare a mitigare i po-
tenziali danni che i cambiamenti climatici, con forti piogge concentrate in poche ore, ar-
recano ai territori. L’altro intervento, per un milione di euro circa, riguarda la messa in 
sicurezza della statale 34 del lago Maggiore, che già vede in questi anni imponenti la-
vori con posa di reti paramassi su tutta la strada sino a Cannobio, con Verbania comu-
ne capofila degli interventi. 
www.comune.verbania.it 
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Dorothea Lange. Racconti di Vita e Lavoro a Camera 
Dal 19 luglio all’8 ottobre Camera, Centro Italiano per la Fotografia di Torino, continua il 
viaggio nella storia dell’arte fotografica con una nuova mostra dedicata a Dorthea Lan-
ge, grande maestra dell’immagine documentaria, autrice di una delle foto più celebri del 
Novecento: la toccante Migrant Mother scattata nel 1936. Curata dal direttore artistico 
di Camera Walter Guadagnini e dalla curatrice Monica Poggi, l’esposizione Dorothea 
Lange. Racconti di Vita e Lavoro raccoglie oltre 200 opere. La crisi climatica, le migra-
zioni e le discriminazioni sono alcuni dei temi attualissimi trattati da un’autrice, che è 
stata, come scrisse John Szarkowski, “per scelta un’osservatrice sociale e per istinto 
un’artista”. Il percorso si concentra in particolare sugli anni Trenta e Quaranta, picco 
assoluto della sua attività, periodo nel quale documenta gli eventi epocali che modifica-
rono l’assetto economico e sociale degli Stati Uniti. Fra il 1931 e il 1939, il Sud degli 
Stati Uniti venne infatti colpito da una grave siccità e da continue tempeste di sabbia, 
che misero in ginocchio l’agricoltura dell’area, costringendo migliaia di persone a migra-
re. Un’epopea magistralmente documentata dalle immagini della fotografa. 
https://camera.to/ 

 

Giulio Base è il nuovo direttore del Torino Film Festival 
Giulio Base è il nuovo direttore artistico del Torino Film Festival ed entrerà in carica nel 
2024 per dirigere il 42° Tff. La scelta del Comitato di Gestione di Giulio Base è maturata 
valutando molto positivamente il progetto presentato, oltre alle caratteristiche del candi-
dato che presenta profonda conoscenza del cinema e della sua storia, spiccato gusto 
sia per il cinema cinephile che per il cinema popolare, ottimi rapporti con l'industria na-
zionale e internazionale, nonché elevate competenze di gestione e di comunicazione. 
Giulio Base verrà ufficialmente presentato alla fine del 41° Torino Film Festival, quale 
ideale passaggio di testimone tra lui e l’attuale direttore Steve Dalla Casa, e da quel 
momento assumerà ufficialmente il ruolo di direttore. Nato a Torino nel 1964, Giulio Ba-
se ha conseguito due Lauree: la prima in Lettere Moderne, la seconda in Teologia. Di-
plomato alla Bottega Teatrale di Vittorio Gassman, lavora nel cinema da più di 40 anni 
in qualità di regista, sceneggiatore, produttore e attore. 
www.museocinema.it 
 
 
 
Sere d’estate alla Reggia di Venaria 2023 
Dal 21 luglio al 12 agosto, ogni venerdì e sabato sera alla Reggia di Venaria tornano 
le Sere d’Estate, con aperture speciali prolungate fino alle ore 23, animate da spettacoli 
e performance a cura della Fondazione Piemonte dal Vivo. A rendere ancor 
più suggestive le serate, per l'occasione i Giardini si presentano illuminati da luci di can-
dele che tracciano affascinanti percorsi nel Giardino a Fiori e nel Giardino delle Ro-
se. Otre 5.000 candele illuminano i giardini fioriti all’imbrunire, creando un’atmosfera 
ricca di magia in cui è possibile sorseggiare un drink, accompagnati da un rilassante 
sottofondo musicale. Le Sere d’Estate offrono al pubblico l’occasione di ammirare in 
orario serale il Piano Nobile della Reggia di Venaria, visitare la mostra All'ombra di Leo-
nardo, vivere i Giardini con la spettacolare Fontana dell’Ercole e i suoi giochi d’acqua, 
assaporare un aperitivo e assistere agli appuntamenti musicali e di danza contempora-
nea in programma. Tutti gli spettacoli proposti sono ispirati al tema del cibo, tema che 
contraddistingue la programmazione culturale dell’anno 2023 della Reggia di Venaria. 
www.lavenaria.it 
 
 
 
L’Aeroporto di Torino Caselle sempre più sostenibile 
L’aeroporto di Torino compie un altro passo verso la decarbonizzazione, accogliendo il 
più grande impianto fotovoltaico su tetto in un aeroporto italiano. Un impianto costituito 
da 3.651 moduli che coprono una superficie complessiva pari a 6.454 metri quadri, in 
grado di generare a pieno regime, 1.585 MWh di energia elettrica in un anno. Con que-
sta taglia, il sistema è in grado di soddisfare fino al 12% del fabbisogno annuale dello 
scalo aeroportuale, ovvero fino al 60% circa del consumo orario in una giornata assola-
ta. I pannelli fotovoltaici sono stati installati sulla copertura del terminal passeggeri, sul 
tetto dell’edificio dedicato al BHS-Baggage Handling System e su quello di una palazzi-
na situata in area tecnica. L’energia elettrica prodotta dall’impianto con la potenza del 
sole consentirà all’aeroporto di Torino di evitare l’emissione di 406 tonnellate di CO2 
all’anno, l’equivalente di 13.552 alberi. Il nuovo impianto fotovoltaico rappresenta un 
avanzamento del percorso di sostenibilità ambientale ‘Torino Green Airport’ per rag-
giungere l’azzeramento delle emissioni. 
www.aeroportoditorino.it 
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“Professione Orchestra” con l’Accademia di Musica di Pinerolo 
È on line sul sito dell’Accademia di Musica di Pinerolo il bando della VII edizione di 
“Professione Orchestra”, il percorso formativo per giovani musicisti under 30 dedicato 
alla professionalizzazione orchestrale, nato dalla partnership tra l’Accademia di Musica 
di Pinerolo e Torino, riconosciuta tra le più rinomate istituzioni di alta formazione e l’Or-
chestra Sinfonica Nazionale della Rai, una delle più importanti orchestre europee. La 
prima parte del percorso di perfezionamento prevede la partecipazione ai workshop con 
le lezioni di strumento e a sezione con le Prime parti Rai, la tanto apprezzata simulazio-
ne di un’audizione e l’incontro dedicato all’approfondimento della vita in orchestra. Due 
seminari completano poi il percorso con proposte volte al miglioramento della perfor-
mance artistica. Otto borse di studio elargite dall’Accademia di Musica grazie alla Fon-
dazione Compagnia di San Paolo, consentono poi ai migliori di proseguire per altri 8 
mesi il cammino iniziato, grazie alle lezioni di strumento e di musica da camera con le 
Prime parti e all’affiancamento delle prove d’orchestra di 4 produzioni della Stagione 
Rai 2023/24. Per le formazioni cameristiche il percorso si chiude con l’esibizione dal 
vivo su palchi di prestigio. La scadenza è il 31 agosto. 
www.accademiadimusica.it 
 
 
 

Aperitivi Rurali con il Gal Escartons e Valli Valdesi 
Con l’iniziativa OpenGal - Aperitivi Rurali il Gal Escartons e Valli Valdesi mette al centro 
le comunità locali, invitando i cittadini a partecipare alla programmazione dei piani del 
Gal per i prossimi cinque anni condividendo proposte, idee e suggerimenti. Gli Aperitivi 
Rurali, eventi che per tutta la durata di luglio inviteranno i cittadini a partecipare e contri-
buire allo sviluppo delle loro comunità. L’appuntamento è ogni mercoledì e giovedì del 
mese, dalle ore 17 alle 19.30. I partecipanti potranno presentarsi liberamente in qual-
siasi momento della durata dell’evento e partecipare ai tavoli tematici sul futuro del terri-
torio, interessandosi di servizi, accoglienza, ecosistema e produzioni locali, sorseggian-
do un aperitivo. In cambio il Gal Evv richiede a ciascuno il proprio prezioso contributo 
attraverso la condivisione di idee e progetti che potrebbero essere significativi per il ter-
ritorio. I suggerimenti, le proposte e le esigenze che forniranno durante le serate saran-
no gli input necessari a pianificare la Strategia di Sviluppo Locale 2023-2027. 
www.evv.it/il-gal-evv 
 
 
 
Dai boschi e dai prati di Groscavallo 
Prosegue la rassegna intitolata Dai boschi e dai prati di Groscavallo. Sabato 22 luglio , 
alle ore 18.30, Villa Pastrone, in località Richiardi, ospiterà il concerto che vedrà quale 
protagonista l'Arsnova Wind Ensemble. Il gruppo musicale è formato dagli oboisti An-
drea e Lorenzo Morello, dai clarinettisti Mauro Chabloz e Alice Pellegrino, dai cornisti 
Walter Chenuil e Francesco Schiapparelli e dai fagottisti Daniele Callegari e Alessandro 
Noto. Il programma, rigorosamente di musica classica, prevede la Serenata n. 12 in DO 
minore "Nachtmusik" di Mozart e l'Ottetto per fiati in Mi bemolle maggiore op. 103. di 
Beethoven. Non si tratta in questo caso di trascrizioni, ma  di brani originali scritti appo-
sitamente per questa tipologia d'organico dagli autori. L'ingresso è con libera offerta e 
agli spettatori è consigliao presentarsi muniti di sedie, coperte e quant'altro sia utile per 
ascoltare in comodità tanta buona e bella musica. L'appuntamento, organizzato dall'As-
sociazione Contatto di Chivasso, si avvale del contributo del Comune di Groscavallo e 
del patrocinio della Regione Piemonte, della Città Metropolitana di Torino e dell'Unione 
Alpi Graie. 
www.associazionecontatto.it 

 

Festivalbook San Gaudenzio a Ivrea 
Compie tre anni il FestivalBook San Gaudenzio, che torna ad Ivrea, dal 21 al 23 luglio 
nella splendida chiesa tardo barocca di san Gaudenzio. Il festival letterario, organizza-
to  all'Associazione Luci di Ivrea, il cui scopo è quello di promuovere gli autori del terri-
torio canavesano e piemontese, si è affidato per la gestione dell’Edizione Pedrini. Tra le 
firme più conosciute i graditi ritorni, a Ivrea ci saranno il professor Gianni Oliva con il 
suo ultimo libro  Il Purgatorio dei Vinti e il professor Pier Franco Quaglieni, direttore del 
Centro Studi Pannunzio di Torino, che presenterà il suo volume fresco di stampa Diario 
italiano, la cui copertina è stata realizzata da Ugo Nespolo. Tra gli incontri di maggior 
pregio ci sarà quello con la nota scrittrice torinese Marina Rota, con letture di Monica 
Guglielminetti, che presenterà il libro Amalia Guglieminetti - L'amore in versi con Guido 
Gozzano. Un momento del festival è stato dedicato alla memoria di Piero Vene-
sia grande storico e scrittore canavesano con la presentazione dell'anteprima della ri-
stampa del volume Ibleto di Challant il Capitano. 
www.anfiteatromorenicoivrea.it/san-gaudenzio-book-festival 
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